

11 ジェンダーの社会学

差異の政治学

岩波書店

上野千鶴子

すなわち、遺伝子、内分泌、外性器のどれをとっても、自然界には性差の連続性があるのにに対し、文化的な性差は中間頃の存在をゆるさず、男でなければ女、女でなければ男、と排他的な二項対立のいずれかに、人間を分類するのである。

マネーとタッカーは、性治療の外来で、性転換希望者の相談と指導にあたっていた。性転換希望者には男もしくは女として育てられて、第二次性徵期に性別の判定のまちがいに気づいたケースが多い。カウンセラーやは当初、患者の生物学的な性別に心理的な性別を合わせようとする。そのほうが「自然」だからである。

それだけではない。性転換には、苦痛の多い身体改造がともない、時間もお金もかかる。かれらは現実を変えるかわりに、「気持ちの持ちよう」を変えるよう、患者にすすめたのである。だがかれらが発見したのは、

セックスとジェンダーのずれを問題化したのは、ジョン・マニーとパトリシア・タッカーの『性の署名』(Money & Tucker, 1976)であった。ジョンズ・ホブキンズ大学の性診療の外来をうけもつていたふたりは、半陰陽や性転換希望者などの患者を相手にして、ジェンダーがセックスから独立していことをつとめた。

生物学的に性別を決定する要素には、遺伝子、内分泌、外性器などの異なった次元がある。だが自然界にある性別には、どのレベルでも連続性があり、男／女のようないくつかの組み合わせが性別を決定すると言わっているが、現実にはXXX(超女性)やYYY(超男性)のような組み合わせも存在する。XXXの遺伝子をもつた女性はたまたま「超女性」と名づけられるが、だからといって彼女がとくべつに「女らしい」外見やあるまいを持つているわけではない。X遺伝子とY遺伝子との二項的な組み合わせからなる遺伝子上の性差でさえ、二種類以上の組み合わせによる連続体を構成している。

内分泌の次元でみると、自然的性差の連続性はもつとはつきりする。胎発生時の胎児はすべて女性の身体的機能をもっているが(マニーとタッカーはこれを「イヴ原則」という)、発生の途中で特定のホルモンのシグナルをあびて、男性機能が分化していくと言われている。発生学的にみれば、男性は「第一の性」なのである。このホルモンのシグナルには発生の過程における臨界期があつて、それを過ぎるとあとはどんなホルモンを注入しても胎児の性別は変化しない。「女性ホルモン」「男性ホルモン」と便宜上呼んでいるこのふたつのホルモンは、その後も第二次性徵や更年期などにはたらいて、性機能を変化させる。内分泌学的にいえば、男性と女性のちがいは、ただこのホルモンのバランスのちがいにすぎず、それも一生をつうじて、また性周期をつうじても、変化する。ホルモンの連続性からいえ、世の中には「より男性的」もしくは「より女性的」なホルモン分布をもつた個体、または状態があるにすぎない。

外性器についても同じことが言える。出生時の性別の判定は、とりあげた医師や助産婦によって外性器の形狀から瞬時に判断されるが、これには間違いがしばしば発生する。発生の途中で、なんらかの事情で男児の外性器が矮小化したり、女児の外性器が肥大したりすることがある。まれには半陰陽といって男女の外性器とともにそなえて生まれてくる場合もある。性別判定の誤認があきらかになるのは、ふつう第二次性徵期を迎えた時である。女の子だと思っていたのに声変わりがしたり、ヒゲがはえてきたたり、いつまでたつても

初潮がなかつたりすることで、生物学的性別の誤認が発見されることがある。

マニーとタッカーの業績は、セックスとジェンダーのずれを指摘したにとどまらない。もっと重要なことに、かれらの仕事は、セックスがジェンダーを決定するという生物学的還元説を否定した。万一本性器に異常があつても、もし遺伝子やホルモンが性差を決定するならば、患者たちは周囲の性別誤認にもかかわらず、自然に「男性的」もしくは「女性的」な心理的特徴を発達させていたはずである。マニーとタッカーは、生物学的性差の基盤のうえに、心理学的性差、社会学的性差、文化的性差が積み上げられるという考え方を否定し、人間にとつて性別とはセックスではなくジェンダーであることを、明瞭に示した。人間においては、遺伝子やホルモンが考へる、のではない。言語が考へる、のである。

マニーとタッカーの業績は、つぎの一節にまとめてることができる。第一に、生物学的還元説に対し、セックス(生物学的性差)とジェンダー(心理学的性差)とは端的に別なものだとあきらかにしたこと、第二に、だからといってジェンダーが自由に変えられるようなものでなく、その拘束力が大きいことを証明したことである。